

Ha restablecido el Seminario Conciliar, las conferencias del Clero, añadiendo á las de casos de conciencia y de Ritos, una mensual de vida espiritual y estableció los ejercicios de San Ignacio cada año para sus eclesiásticos.

Ha sufrido de lleno la persecucion de la reforma, protestando debidamente y padeciendo como víctima, el despojo de los bienes de la Iglesia, la extincion del Seminario y de los conventos.

Tenia bastantes proporciones á consecuencia de algunas capellanías de sangre, que con una heroica abnegacion las perdió, más bien que redimir las con motivo de la ley de adjudicaciones.

Los enemigos de la iglesia le sujetaron á jurado por su *Octava Carta Pastoral* dirigida á sus diocesanos con motivo de consagrar la Diócesis al Sagrado Corazon de Jesus, condenándole lo mismo que á su secretario á pena de confinamiento, habiendo estado en el puerto del Progreso.

El día 1.º de Enero de 1879 me encontraba en la simpática y para mí de gratos é imperecederos recuerdos, Mérida, en una funcion que se hacia con motivo del aniversario del restablecimiento del Seminario, obligado á dirigir la palabra, lo hice de la manera siguiente, cuya arenga le doy lugar aquí, por referir hechos históricos y re-

dundar en loor del Ilmo. Sr. Rodriguez de la Gala.

“Me es muy grato, Ilmo. Sr. dirigir en esta circunstancia la palabra en nombre de vuestros hijos los seminaristas yucatecos como tambien en el de sus humildes directores, para expresar los sentimientos de que se hallan animados en este día.

“Es una costumbre en la sociedad domestica, política y religiosa, celebrar los aniversarios de los hechos que entre ellas son más notables. En la primera, el principal es el natalicio. Con cuánto júbilo ven los hijos llegar la aurora del día que les recuerda aquel en que vinieron al mundo sus padres! Estos se llenan de contento en el de sus hijos, y no hay familia que deje pasar inadvertidos semejantes dias; léjos de esto, no cambiando en sí de gozo, hacen participes de él á sus más íntimos amigos. En la segunda, igualmente vemos que celebra entusiasta anualmente, ora el día que le recuerda un triunfo espléndido, ora el nacimiento de sus gobernantes, ora en fin, y con mucho alborozo el de su ser político.”

“La Iglesia, la Esposa del Divino Verbo, tambien se llena de purísimo regocijo al recordar el nacimiento de su Divino Fundador y el de sus hijos que la han procurado honor y gloria, ya

trabajando heroicamente por estenderla en los más remotos confines, ya sufriendo entre los más agudos tormentos, ya viviendo en la exacta observancia de las leyes que la rigen.

"No extrañareis pues Ilmo. Sr. que tambien la iglesia Yucateca, la que tan dignamente regis, cuente sus dias de gran contento, cuales son entre todos, el dia 1.º del año.

"Ella celebraba antes el 24 de Marzo, como aniversario de aquel dichoso dia que le abrió las puertas de un vastísimo campo para dilatar más y más su seno, con la obra que un ilustre y fervoroso hijo de San Francisco instituyó. Lo celebraba sí, con gozo siempre creciente como entre otras pruebas lo demuestra aquella espléndida y suntuosa funcion, á la que quizá V. S. I. concurrió en esta iglesia Catedral el 17 de Agosto de 1851 cuando su digno Rector el inolvidable Maestrescuelas, Dr. D. Manuel José Delgado en medio de un lucido auditorio presidido por vuestro dignísimo antecesor el primer Obispo yucateco, pronunció un brillante discurso para tributar al Supremo Ser sus más rendidas acciones de gracias, pues que aquella obra del Sr. Martinez de Tejada y perfeccionada por el Sr. Padilla habia producido ya copiosísimos frutos, dándole dos Obispos, muchos canónigos, suficiente nú-

mero de pastores menores y fervorosos católicos que la honrasen en las diferentes clases de la sociedad en que se encontraban. Fué preciso interrumpir estos goces y sustituirlos con los más sensibles ayes, pues la legislatura de este Estado con su insana disposicion de 1.º de Julio de 1861, destruyó esa obra que tanto bien y honor habia conseguido. Pero la iglesia Yucateca no olvidando aquella divina promesa, que las turias infernales nunca destruirán el redil de J. C. y animada del ejemplo del zelosísimo hijo de Tarsos que cuanto más se le perseguia, tanto más esforzado se volvia, trató de reparar sus ruinas. Difícil era la empresa, pues su entonces digno prelado no contaba con los elementos materiales, que los mencionados fundadores tenian y su feliz peregrinacion estaba ya para terminar; sin embargo, así como Fr. Francisco de San Buenaventura inició los fundamentos del Seminario así el Sr. Guerra inició la restuaracion, y así mismo como aquel ilustre hijo de San Agustin Fr. Ignacio de dulcísima remembranza, llevó á feliz término la fundacion, así vos Ilmo. Sr. su restuaracion.

La fundacion era allá en 1751 necesaria. Amenazaba una gran tempestad, la introduccion de unos principios disolventes en el Viejo mundo,

y preciso era que en el Nuevo encontrasen un fuerte muro que les impidiese el paso. Esta sabia prevision ha tenido un feliz suceso. Yucatan cuenta como un insigne beneficio del cielo, debido entre otras causas, á esa obra de sus preladados los Sres. Martinez y Padilla, que se viese libre de ese funestísimo mal; pero destruido el muro, el error invadió desgraciadamente esta bendita tierra regada con los sudores franciscanos y por lo mismo era suprema la necesidad de reparar ese castillo secular. Permitidme I. S. que temiendo herir nuestra modestia no me entretenga en averiguar el sobresaliente mérito de los restauradores. El Supremo Juez lo conoce muy bien, ha contado esas preciosísimas lágrimas que se han derramado, ha pesado las enormes penurias que se han pasado y ha enumerado las aficciones que ha costado la restuaracion: ningun católico Yucateco las ignora.

Réstame pues, en esta solemne circunstancia, deciros, I. S. que en este dia el Seminario que despues de Dios os debe su actual existencia, se une á V. S. I. en vuestros sentimientos de gratitud por este insigne beneficio, hacia el Supremo Ser de quien procede todo don, le ha rogado ardientemente que pueda corresponder á tanto afan, á tanto sacrificio y que si el Seminario fun-

dado hace 127 años, fué glorioso para esta iglesia, mucho más lo sea este en su restuaracion, para que se pueda decir de él, lo que del templo de Zorobabel *magna erit gloria domui istius novissimæ, plusquam primæ*. En efecto, si aquel Seminario fué llamado para conservar la semilla divina, que en este ardiente clima hacia un siglo habia sembrado la munífica mano de los zelosos discípulos del bienaventurado Asisiano y cultivaron tantos santos é ilustres pastores, este tiene igual fin y ademas el de sembrarla casi nuevamente y en circunstancias doblemente difíciles, pues hay que combatir la ignorancia, la barbárie por una parte, y por otra la impiedad, el indiferentismo y la heregía.

Por esto es, que hoy el Seminario respresentado en sus humildes directores y en esta selecta juventud, no solo se llena de gozo al ver que las ruinas de su primer plantel quedan reconstruidas, sino de temor, al ver la difícil mision que esta llamado á desempeñar; pero aleccionado con el ejemplo del gran Apóstol de las gentes, no se arredra ni ante la magnitud de la empresa, ni á la vista de los peligros, ni al considerar los numerosos enemigos con quienes tiene que combatir, pues todo lo puede con el auxilio de lo alto que no se negará, ni á las súplicas ar-

dientes que en la Iglesia triunfante dirigen sus fundadores, ni á las continuas plegarias que en la militante eleva su principal restaurador.”

El Ilmo Sr. Villalvazo, recién llegado de Roma, ántes de dirigirse á su diócesis, estuvo algunos dias alojado en Mérida y al retirarse, manifestó lo muy edificado del prelado por la vida humilde, pobre y santa que llevaba. En esto dijo la verdad, cualquiera persona que se llega á su palacio episcopal sale perfumado con la fragancia de sus virtudes que tienen allí su asiento fijo.

Ha escrito dos pastorales siendo administrador apostólico:

4 Julio 1864, sobre institucion de una academia de literatura.

1.º Noviembre 1862, sobre la indulgencia á manera de Jubileo, concedida por el Sr. Pio IX en 8 de Diciembre de 1864, y once hasta hoy despues de su elevacion episcopal,

1.ª 15 Febrero 1869, sobre su consagracion y saludando á su nueva grey.

2.ª 16 Marzo 1869, anunciando haber regresado de la Habana, tomado posesion y dando saludables instrucciones.

3.ª 18 Agosto 1869, sobre el arreglo de rentas eclesiásticas.

4.ª 8 Setiembre 1869, sobre Jubileo concedido por el Sr. Pio IX en 11 de Abril del mismo año.

5.ª 8 Diciembre 1870; sobre el dogma de la infabilidad del magisterio pontificio, la condenacion de las sociedades masónicas y del matrimonio puramente civil.

6.ª 24 Octubre 1873 sobre la alocucion que pronunció el Sr. Pio IX el 25 de Julio del mismo año.

7.ª 9 Abril 1875 sobre el Jubileo del año santo; concedido por el Sr. Pio IX en 24 de Diciembre de 1874.

8.ª 23 Marzo 1877 sobre el establecimiento del apostolado de la oracion y consagracion al Sagrado Corazon de Jesus.

9.ª 22 Mayo 1876, sobre su destierro.

10.ª 13 Julio 1878 insertando la alocucion del Sr. Leon XIII.

11.ª 23 Abril 1879, sobre la indulgencia en forma de Jubileo, concedida por el Sr. Leon XIII con motivo de su exaltacion al solio pontificio.

No pudiendo visitar su diócesis ya por su quebrantada salud, lo cual hace que aparente más edad de la que tiene, ya por la inmensa extension de ella, consiguió del Santo Padre la agregacion de la parroquia del Peten á la arquidió-

cesis de Guatemala; el territorio de Belice al vicariato apostólico de Jamaica y la erección de un nuevo Obispado en Tabasco.

Yucatan que con tanta justicia se gloria de haber sido la patria de hombres celebérrimos en nuestra historia, tiene aún hijos, que como el Ilmo. Sr. Rodríguez de la Gala, que le dan más y más brillo, y sea considerada y respetada por el universo como la cuna de las notabilidades mexicanas en todos sentidos.

Ruiz, Dr. Francisco; Canónigo en 1636.

Salazar, Manuel; Prebendado en 1787, 1792, 1795, 1799, 1820.

Salazar, Manuel; Prebendado en 1787 á 1820.

„ y Palomino, Manuel; Arcediano en 1806.

Salazar, Dr. Nicolás de; Prebendado en 1676.

70.— Sanchez de Aguilar, Dr. Pedro; Dean en 1615, pasó á la Catedral de Charcas.

Sanchez Valverde, Pedro; Prebendado en... 1806.

Santander y Villavicencio, Ilmo. Dr. Leonardo; Prebendado en 1795 y 1815, Obispo de Qui-

to en 1817, despues de Jaca y Astorga. Murió 30 Abril 1832.

Segovia, Fernando de; canónigo en 1652.

Sepúlveda y Figueroa, Dr. Pablo; Chantre en 1652.

Solís, Juan José; Canónigo en 1787.

Troncoso, José Julian; Prebendado en 1850, Canónigo en 1875.

Tunco y Posada, José Tomás de; Prebendado en 1774.

Vales, Jose del Pilar; Canónigo en 1875.

Villamil, Dr. Eusebio, Dean en 1850.

80.— Villarreal y Rojas, Dr. Juan; Canónigo en 1676.

Zavalegui y López, José Mauricio de; Prebendado en 1815, 20, 21, 31.

Esta série está sacada del archivo de la Santa Iglesia Catedral, faltando solamente los capitulares de 1685 á 1750 que allí no constan.